

EL ISLEÑO

Suplemento al número 10,841

Lunes 2 de Diciembre de 1889

PRUEBAS DEL «PERAL»

Con agradable sorpresa hemos leído hoy, en *El Imparcial* de anteayer, los siguientes telegramas, sobre el submarino, extrañando mucho no haber recibido ninguno de nuestro corresponsal en Madrid, respecto a este particular.

San Fernando 30 (11:10 mañana)
Cumpliendo el programa acordado con el ministro por el Sr. Peral, sobre las experiencias preliminares, el submarino ejecutará pruebas de inmersión a profundidades inferiores a seis metros en mar libre.

Tal vez navegue sumergido ó quizás se limite en sus evoluciones a inmersiones repetidas para comprobar la función de los hélices horizontales, la de la bomba de achique, y lo que no creo probable, pruebe el completo estancamiento de los depósitos del lastre líquido, sobre cuyas condiciones existen dudas muy fundadas.

Las pruebas serán en este caso repetición de las verificadas con buen éxito en el dique núm. 1 del arsenal.

Es difícil precisar el sitio elegido para las experiencias. No creo sean fuera de bahía ni dentro del Caño de Santi Petri, pues Peral no se aventura a verificar la inmersión en sitios de poca agua, así como creo innecesario que para las que hoy pretende hacer salga del puerto.—*Carbó.*

San Fernando 30 (11:30 mañana)
A fin de que *El Imparcial* tenga noticias inmediatas de las pruebas del submarino, y teniendo en cuenta que los lugares donde han de efectuarse las pruebas son el cantil de ambas bahías y la costa frente al Puerto de Santa María, he distribuido mi gente, que, como en las pruebas anteriores, se compone de alumnos del Centro Obrero, de modo que cubran la ribera hasta la desembocadura del Guadalete, en un trayecto de 15 kilómetros.

Estos vigías pueden fácilmente comunicar con las estaciones telegráficas de Puerto Real y Puerto de Santa María.

Llevo también varios hotes al remo para comunicarme con tierra.—*Carbó.*

San Fernando 30 (11:40 mañana)
A las diez de la mañana el submarino navega por la superficie frente al Caserío de Océo. Detrás van el vapor *Garibaldi* fletado por el Club de regatas de Cadiz, y el *Reina Cristina* fletado por *El Imparcial*, desde el cual telegrafía.

En el *Reina Cristina* esperábamos con el ancla a pique en el placer de Puerto Real, a fin de presenciar la salida del submarino y poder seguirle en todas sus evoluciones.

Me acompañan a bordo del *Reina Cristina* el secretario del Ayuntamiento de San Fernando, Sr. Romero, los profesores del Centro Obrero señores Vazquez y Lazaga, algunas señoras de la población, los alumnos del Centro Obrero encargados del telegrafo de señales y los periodistas Sres. Escobar y Santomé, redactores del *Diario de Cadiz* y de *La Dinastía*, Castellón, catedrático del Instituto de Jerez, Picardo, y otras personas.

No acompañan al submarino ninguna lancha de vapor del arsenal.

El barco del Sr. Peral camina a razón de seis millas por hora. En la cubierta va Peral.—*Carbó.*

Cádiz 30 (11:50 mañana)
El submarino navega con la porta cubierta en demanda de la bahía.

De un goleta italiana saludan a Peral. El mar está magnífico; pocos días como el de hoy han alumbrado la espléndida bahía de Cadiz.

Un remolcador de guerra fuerza máquina para convoyar el *Peral*, que anda más de siete millas.

El *Reina Cristina* va a toda máquina; el *Garibaldi* queda muy atrás.

Pasamos por frente a la flota y factoría de la Trasatlántica. De todas partes vitorlean a Peral; el vapor inglés *Heindal* iza su bandera al paso del submarino por sus aguas.

En él van varios oficiales de la armada entre los cuales reconozco a los Sres. Oliver y Gutiérrez.

Del *Buenos Aires* que debe salir hoy para la Habana y que está lleno de emigrantes, parten *hurras* entusiásticos a Peral.

Pasamos al costado del acorazado *Pelayo* a las once.

Poco después dejamos a popa los cruce-

ros *Navarra*, *Luzón* y *Colón*, que, con la *Gerona* y el *Pelayo*, forman la escuadra.

A la vista de Cádiz aumenta el *Peral* la velocidad, y va en demanda de la poza llamada Santa Isabel, a la salida del puerto para sumergirse.—*Carbó.*

Cádiz 30 (11 mañana.)
El submarino, después de navegar un largo trecho se detiene, acaso para cerrar su cubierta y poder seguir sus pruebas.

Cádiz 30 (11,10 mañana.)
El submarino navega por la superficie. Su velocidad es grande y llega a la primera bahía.

Cádiz 30 (11,54 mañana.)
El submarino navegando siempre por la superficie llega a la Punta de San Felipe.

Cádiz 30 (12 mañana.)
El barco del Sr. Peral llega frente a las murallas de Cádiz.—*Carbó.*

Cádiz 30 (1 tarde.)
Telegrafían a la *Torre Tapira* de Cádiz, desde el vapor *Reina Cristina*, lo siguiente:

El submarino se sumerge rápidamente en el seno de las aguas. No es más en este momento que una ligera prominencia en la superficie de las ondas. El buque desaparece pronto de nuestra vista, sin dejar rastro de su existencia. Inmensa ansiedad en los tripulantes del *Reina Cristina*. Formamos la máquina para conservarnos en las mismas aguas que el *Peral*, rectificando nuestro rumbo por el que conservaba el submarino en el momento de su inmersión.—*Vélez.*

De complemento a los anteriores detalles puede servir el siguiente telegrama que ha publicado hoy la prensa asociada:

Madrid 30 10 n.
Telegrafían de Cádiz que las pruebas del submarino en alta mar han tenido un éxito completo. Desde el Correo de Postas en que se verificó la primera de las inmersiones hasta Abriola, dos horas ha estado sumergido, varias veces sin dejar rastro. *Reina entusiasmo.*

NOTICIAS

El viernes fué recibido nuestro embajador señor duque de Baena, en el Vaticano con el ceremonial acostumbrado y entregó las credenciales que acreditan su misión.

Contestando al discurso del embajador, dijo Su Santidad que sigue la amistad entre España y el Vaticano, lo que no sólo era ventajoso para los intereses religiosos de la monarquía española, sino también para los de la nación.

El exarcebiduque Juan de Austria, hoy Juan de Orth, ha alquilado la quinta de su propiedad, sitas orillas del lago Gmunder, al emperador D. Pedro del Brasil, quien hará de aquella su residencia.

Según telegrafían de Berlín, el *Reichsbote*, órgano del predicador de la corte Stöcker, el célebre pastor anti-semita aconseja al gobierno alemán que tome posesión de las provincias meridionales del Brasil, por haber allí más de 140.000 alemanes que establecerán prósperas colonias.

En Londres ocurrió el viernes una vergonzosa escena.

El arzobispo monseñor Walsh se dirigía en carruaje a la catedral para tomar posesión y fué seguido de un numeroso grupo de canallas que vociferaban é insultaban.

El arzobispo recibió algunas pedradas que rompieron los cristales del coche é hirieron, aunque levemente, en las manos al arzobispo.

Las turbas gritaban desahoradamente, y entre los gritos sobresalían los de «¡Al diablo el arzobispo! ¡Al diablo el Papa!»

En Sevilla han terminado ya las obras de construcción del *Palacio de los pobres*, llamado así por haber sido construido por la asociación de Hermanitas de los pobres las cuales, con fe y constancia digna del mayor elogio, han llevado á cabo esta obra sin contar con otros recursos para los gastos de edificación y pago de 30.000 duros del terreno, á plazos, según se estipuló con el propietario, que las limosnas de las almas caritativas y el desinterés del ingeniero D. Leoncio Barrán, que ha dirigido las obras gratuitamente.

Los periódicos locales refieren con minuciosos pormenores los datos referentes

a esta obra, debida á la caridad de los sevillanos.

Según dice un periódico, no es cierto que el Sr. Cano el distinguido autor de *La Pasionaria*, que ascendió recientemente al empleo de coronel de Estado Mayor haya pedido su pase á la situación de excedente.

El Sr. Cano ha pasado, según parece, á la misma, en virtud de permuta con otro coronel, por conveniencia particular de ambos, y sin que esto signifique que el Sr. Cano piense abandonar la carrera del ejercicio.

Del Interior

La constitución de la sociedad anónima de crédito *Banco de Soller*, puede considerarse como un hecho, puesto que el viernes á las doce de la mañana, quedaron suscritas las dos mil acciones que se acordó emitir en aquel pueblo. No obstante, teniendo noticia la Junta iniciadora de los deseos manifestados por muchísimas personas, de que se prorogue por algunos días la suscripción, obediendo al noble fin que siempre la ha guiado de contar en su seno el mayor número posible de asociados acordó, aun á trueque de tener que disminuir á prorata las acciones suscritas, continuara aquella abierta hasta las once de la noche del domingo último.

Después de algunos días de un frío intensísimo, el jueves amaneció coronado de nieve el *Puig mayor*; pero quedó esta derretida á las pocas horas. El viernes, á las ocho de la mañana, nevó de nuevo, quedando en muy poco tiempo blancas todas las montañas que circundan la huerta y población de Soller.

El sábado por tarde el frío continuaba, marcando el termómetro ocho grados á pesar del esplendente sol.

El temporal continuaba aun el sábado en aguas de Soller, hallándose detenido en aquel puerto el vapor *Niny* con cargamento de fruta que embarcó el miércoles último, estando despachado para Barcelona desde dicho día.

En la Rectoría de Felanitx en la Ayuntamiento de Marina y en la redacción de *El Felanitense*, queda abierta una suscripción para socorrer las familias de los tripulantes del laud *Virgen de Gracia* que salió de nuestro puerto para la pesca en Setiembre último, sin que de él ni de los cuatro tripulantes se tenga noticia.

El viernes por la noche, á eso de las ocho y media, en la calle de Sitjar de Felanitx oyóse una detonación; averiguado el caso fué un infeliz que acababa de suicidarse. A los pocos instantes percibió el Juzgado y procedió al levantamiento del cadáver, instruyendo las oportunas diligencias.

El infeliz era aragonés y criado de un viajante en licores.

La Administración de Aduanas de Manacor ha impuesto penalidad al patrón del laud *Santo Cristo*, á bordo del cual encontraron en Capdepera los carabineros algunos géneros indocumentados.

Dice el *Manacorense* que según noticias que circulan con carácter de verosimilitud D. Sebastian Ventayol vicario de Son Servera presentó días pasados al I. S. Obispo la dimisión del cargo que desempeñaba en aquella parroquia, la que fué aceptada habiéndose despedido de la población el domingo próximo pasado.

Marroquíes rebeldes

Comienza á desaparecer la calma. El sultan ha mandado prender en Fez á 200 individuos de las kábilas de Benimtir, en los momentos en que le ofrecieron regalos.

Los delegados imperiales han arrestado traídoramente á dos jefes del Sús.

Cuatro kábilas de Guernam están verdaderamente irritadas.

Dichas gentes y las de Benimtir se han aliado contra el gobierno.

Merodean entre Fez y Mequinez. Los caminos están inseguros.

Ambas acaban de asaltar cerca de Mequinez un convoy imperial de 50 mulas cargadas con municiones.

El sultan les hará pagar caro aquel atropello.

Con destino á la Exposición agrícola que se celebrará en Huesca próximamente, ha

sido llevado á aquella capital un colosal nabo que pesa 26 libras, nacido en una huerta de Barbastro.

CRONICA LOCAL

ADVERTENCIA

Rogamos á nuestros suscritores, especialmente á los forenses, que están en descubierto en esta Administración, se sirvan saldar sus atrasos en todo el corriente mes.

ELECCIONES.

Los datos que hemos recogido, referentes á las elecciones de concejales verificadas ayer, arrojan las siguientes cifras:

	Votos
1.º— <i>Casa Consistorial.</i>	
D. Rafael Cortés Aguiló.	162
2.º— <i>Montesión.</i>	
D. Antonio Riera Xemena.	78
» Vicente Terrasa Barceló.	78
4.º— <i>San Antonio de Vigna.</i>	
D. Juan Ferrer Oliva.	230
» Francisco Pons Nadal.	217
» Evaristo Argelés Serra.	97
» Segismundo Moréy Cañellas.	70
5.º— <i>Lonja.</i>	
D. Pedro Martínez Rosich.	94
» Pedro Rullán Torrelló.	83
» Santiago Villalonga Llabrés.	58
6.º— <i>Hospital.</i>	
D. Rafael Ribas Sampol.	125
» Antonio Sbert Canals.	120
7.º— <i>Bonanova.</i>	
D. Juan Suau Bannasar.	175
8.º— <i>Son Sardinia.</i>	
D. Mateo Tous y Ferrá.	197
9.º— <i>Hostalet y Molinar.</i>	
D. Miguel Palou Nicolau.	139
» Miguel Aleñar Ginar.	139
» Juan Sampol Llabrés.	136
» Carlos Enrique Cuschieri.	33
» Enrique Sureda Morera.	31
» Enrique Carlos Cuschieri.	29

A los expositores de esta provincia que alcanzaron distinciones en el certamen universal de Barcelona, debemos participarles que en breve estarán aquí los premios, pues nuestro paisano D. Sebastián Font, presidente de Sala de la Audiencia, como presidente de la Comisión Balear, se ha hecho ya cargo de ellos y tiene el propósito de remitirlos por conducto del capitán de uno de los vapores que hacen el tráfico entre Palma á aquella ciudad.

El frío que hace pocas días sentimos en Palma, parece que es general en toda la isla. Así lo acusan las noticias que recibimos de distintos pueblos.

En la iglesia de la Merced, efectuóse ayer fiesta solemne en honor de San Francisco Javier; bendiciéndose un cuadro del Santo, obra del eventajado alumno de la escuela de Bellas Artes D. Salvador Fuster.

Ha fallecido víctima de la enfermedad que venía minando su existencia el piloto D. Pablo Simó Morey. Dios le haya acogido en su seno.

Tenemos que apuntar un nuevo caso de viruelas ocurrido en un joven de 16 años de la plaza del Mercadal.

La Dirección general ha concedido dispensa de defecto físico, para el ejercicio del Magisterio público, á la Profesora doña Paula Buenaventura Enseñat y Oliver.

D. Pedro Barceló y Capó ha sido nombrado por la Dirección general, en virtud de concurso de traslado, Maestro de la primera escuela de niños de Binisalem.

Ayer al mediodía fué conducido desde el Arrabal al cementerio un joven patron de barca pescadora á quien dió un accidente el sábado por la tarde es-

